

El Barranco Arroyo de la Espinea

“Es espectacular hacer “El Barranco Arroyo de la Espinea”. Hay que añadir a su belleza, gran diversidad de flora y fauna, árboles como el tejo, avellanos, robles, encinas, y animales como águilas, buitres, cabra montés, ciervos y jabalís.”

Celebro conectar con **ANDRES NOVA NOVA** quien, como amante de su tierra, aumenta su carga emocional al hablar de ella.

Por **José Tomás Tauste**

Al viajero siempre le sorprende y descubre algo nuevo cuando visita un lugar, aunque lo haya frecuentado varias veces. Esto pasa con la aldea de PAROLIX -aunque para sus habitantes el topónimo correcto es PAROLIS-, término de Yeste, provincia de Albacete. Quedo con **ANDRÉS NOVA NOVA** (1973), guardia civil nacido en Yeste, aunque su infancia-adolescencia, por ser sus ascendientes de dicha aldea, la vivió en Parolix donde pasa temporadas.

Empieza comentando que **“solo quedan 15 vecinos en la aldea, mayores casi todos, teniendo Antonio el mayor 96 años, y su nieta Laura, de 19 años, la más joven y la última que nació en Parolis”**.

En su día vivieron en Parolis cerca de 100 vecinos, los niños tenían su escuela y maestro, junto con los niños de los caseríos cercanos del término de Segura de la Sierra. Vivían de la huerta, sus gallinas, cabras, cerdos, emigrando muchos a trabajar fuera por temporadas. Muchos, en busca de una vida mejor, se fueron a vivir a diferentes puntos de este país. Estos vuelven en verano, atraídos por el amor al *terruño*.

Las personas de Parolis son emprendedoras. Lino González trabajaba en la agricultura y con un detector de metales dedicó su vida a buscar cosas antiguas y estudiarlas, creando en su casa un museo, que muchos pudieron visitar, en el que había caracolas, conchas, puntas de flecha y de piedra, restos de vasijas, monedas, calaveras, etc. Con nostalgia dice: **“A los críos nos contaba cosas de los iberos y de todo aquello que encontraba. Fue una leyenda para Parolis”**.

Otro personaje fue José-León Nova López, hombre que iba por delante de su tiempo. Fue pedáneo de Parolis durante bastantes años. Para que los vecinos vivieran mejor, y con ayuda de muchos de ellos como Pascual, Constante, los Juvitos, Escolástico, etc., contribuyó a asfaltar las calles de la aldea las cuales entonces eran de tierra, a construir un depósito de agua de un nacimiento para llevar agua corriente a las casas y un salto de agua para generar luz a 125 vatios y tener luz por las noches. Emocionado dice. **“Mi padre fue muy innovador, hasta pudimos ver la televisión conectada a la batería de un autobús”**. Luego, uniéndose con dos personas más, se quedaron con las líneas de autobuses Yeste-Las Juntas y Yeste-Hellín.



Andrés Nova Nova



Y Felipe, el Cartero de Parolis y su mujer Teófila, que dieron vida a la aldea, creando un bar-fonda en los años 70.

Parolis es muy tentador turística-mente. Tiene el Rio Segura muy cerca, el Cantero de la Esquina La Peña, emblema de la aldea, el Arroyo de la Espinea, divisorio de los términos de Albacete y Jaén, y varias casas rurales llamadas la Bahía del Rio Segura.

El Barranco Arroyo de la Espinea nace en el caserío La Espinea, término de Segura de la Sierra, y desemboca en el Rio Segura, como afluente del mismo. Se llega por una pista forestal de 6 km., desde la pedanía de Alcantarilla, término de Yeste. El barranco, de unos 6 o 7 kilómetros, está encajonado en un cañón que, en algunos tramos, alcanza cerca de 100 metros de desnivel, con pozas de agua en terrazas pudiendo ir saltando de una en una, con tramos algunas de hasta cuatro metros. Con entusiasmo comenta: **“Es espectacular hacerlo. Hay que añadir a su belleza, una gran diversidad de flora y fauna, árboles como tejos, avellanos, robles, encinas, y animales como águilas, buitres, cabra montés, ciervos y jabalís.”**

En el Rio Segura se puede disfrutar de la pesca deportiva “sin muerte” de la trucha común autóctona. Y con una empresa de actividades deportivas se puede hacer piragüismo de aguas bravas o descenso de ríos desde Parolis hasta La Donal y La Graya. De Parolis parten dos rutas de senderismo; una fácil a Góntar, de 8 kilómetros con vistas del curso del Rio Segura, los Calares de la Sima, Cabeza la Mora y la Peña Palomera. Y otra a la Muela, Alcantarilla y La Donal, también accesible y fácil, de 10 Km. de distancia.

Hablo con las dos personas mayores de la aldea, **ANICETO FLORES GONZÁLEZ**, de 89 años, y **ANTONIO NOVA MAÑAS**, de 96 años, y afirman que vivieron con escasez. Remedios González, la mujer de Aniceto, comenta: **“en los cortijos se vive mejor, no cambio Parolis por ningún pueblo grande o capital, como Murcia, en la que viven dos de mis hijos”**. Antonio, hoy viudo y que tuvo diez hijos, nos deleita con algunas coplas de su cosecha particular. **“María a tu huerto entré a coger una lechuga y en el cogollo encontré papel, tinterillo y pluma para escribirle a tu querer”**.

“Eres bonita por fuera, por dentro nadie lo sabe, eres un arca cerrada de la que se han perdido las llaves” ■



De izquierda a derecha, José Tomás, Constantina, Antonio, Aniceto y su mujer, Remedios



Novatour

SERVICIO DE AUTOBUSES Y MICROBUSES

WWW.NOVATOUR.ES



Pol. Ind. San Rafael C/M, 30
02400 Hellín - Albacete

Sucursal:
C/ Zapatera, S/N
02480 Yeste - Albacete

Tel. 967 43 11 86
info@novatour.es